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「GIGA スクール構想」によって配備されたタブレット端末を自宅に持ち帰って

活用する場面が増えることにより、情報モラルを意識する機会が増えてきます。し

かし、配付されたタブレットが家ではゲーム機のような扱われ方をされ、幼少期

から１日１時間程度の運動をする割合が減るなど、健康面への心配がでてきま

した。 

大江小学校では、児童が自宅に持ち帰ったタブレットを使って、「学校と家庭

が事前に共有すること」をテーマとした家庭教育学級を、学校長が講師となって

行いました。また、自宅にいる児童が学年ごとの「クラスルーム」に入り、オンライ

ンでの学習を行い、保護者が自宅でその様子を参観しました。 

子どもに配備されたタブレットでどんなことができるのか、家庭でどんなことに

注意するとよいのか、夏休みにタブレットを持ち帰る前に確認できました。 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

養老郡町 PTA 連合会は、コロナ禍で多人数による会議が難しくなったため、

郡 PTA予算で各校に Web カメラとスピーカーフォンを購入・設置し、その利用

により PTA評議員会を ZOOM開催としました。 

また、より多人数になる今回の研究大会では、養老町役場がホスト役となり、講

師は兵庫県からZOOMで参加しまし

た。各小中学校の役員さんは、それぞ

れの学校に集まり、９会場で講話を聞

きました。  講話の後は、各校ごと

PTA の皆さんが感想交流をしまし

た。この方法により、今後も、コロナ禍

での会議等が持続可能となります。 
 

 

西濃地区家庭教育応援通信    Ｎｏ．６           令和３年８月２日発行  
 

 

 

西濃県務所 振興防災課 振興防災係  

家庭教育担当：酒井 俊亘

電話：０５８４－７３－１１１１ ＜内線２１２＞ 
 

バックナンバーはこちら ⇒ 

海津市立大江小学校 

令和３年６月１９日（土） 

１１：２５～１１：３５ 一人一台タブレット端末時代の情報モラル 

１１：４０～１２：１０ 学年ごとにオンライン学習＋授業参観 

オンラインによる分散開催 

令和３年６月２６日（土）１３：３０～１５：３０ 

会場：養老町各小中学校  養老町役場より ZOOM配信 

１ 開会の言葉・主催者挨拶 

２ 実践発表 笠郷小学校PTA・日吉小学校PTA 

３ 講演「学校で配慮と支援が必要なLGBTsの子どもたち」 

講師：宝塚大学看護学部教授、日本思春期学会理事、 

厚生労働省エイズ動向委員会委員 日高 庸晴 様 

４ 主催者挨拶・閉会の言葉 

５ 各校で感想交流 
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大垣市立西小学校 家庭教育学級 

【体験活動参加】 ZOOMによる配信 

令和３年６月２６日（土） １１：００～１２：３０  

 

「一歩前進」 

・ 各家庭で、事前に、おにぎらず用の赤、緑、黄色の食材を用意しました。講師の方は、赤：紅鮭、

緑：ほうれん草のお浸し、黄色：卵焼きを用意して作りました。 

・ おにぎらずの講師の実演を見た後、３０分間が作る時間でした。その間、各家庭は、おにぎら

ずを作りながら、講師への質問があれば、音声をオンにして聞きました。 

・ 一緒に「いただきます」をしてから、それぞれのおにぎらずの断面を見せて、使った食材、だれ

のために作ったか、また、「レタス山もり」「もりもりおにぎり」などのおにぎらずにつけた名前

を発表しました。 

・ また、食べた感想を「おいしい」以外の言葉で伝えました。 

「ジューシーです。」「パリパリです。」「サーモンの溶けた醤 

油がご飯にしみていて最高です。」「チーズとご飯が合う。」 

「オクラと焼き肉の組み合せ最高。」などなど、いろいろな表 

現が生まれました。「自分のために作ったけど、おいしいか 

らお母さんにも作ってあげたい。」という感想もありました。 

 

【講師】 Coreru 平塚 弥生 様 

・ 子ども達がやることに対して、「だ

め」と言わないようにしましょう。 

・ 子ども達がこれからやることについ

て、「ちがう」ということはありません。 

・ おにぎらずを誰に作るか考えて、そ

の人のために作りましょう。 

 

同じ時間に一緒に調理し、一緒に食べるという共有感、質問や感想が 

すぐ言えるという即時性。コロナのためにできなくなってしまっていた体験活動参加型の家庭

教育学級ですが、双方向通信サービスを利用することによって実現することができました。 

配信中の画面です。上から撮っているので、手

順がよく分かります。料理番組のようですね。 
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「一歩前進」 

・ 小島地区では、乳幼児学級への参加の時から保護

者のつながりは始まっています。小学校の家庭教育

学級や公民館主催の行事や活動を通して、さまざま

な人が協力者としてつながり、小島地区のまちづくり

が進んでいます。 

揖斐川町立小島小学校の家庭教育

学級は、小島公民館が主体となって運

営されています。保護者には、児童の

小学校入学時に家庭教育学級への誘

いがあります。そして、小学校の家庭

教育学級委員、家庭教育学級のOBで

ある子育て応援団、防災士の方々と連

携し、多彩な活動を行います。コロナ

禍のため、在宅型が増えても、地域ぐ

るみの多彩な家庭教育学級は広がっ

ています。 

お茶摘みは都合により中止。その代

わりに、畑でズッキーニ、ミニトマ

ト、キュウリ、パセリなどを収穫しま

した。また、大量に収穫したバジルを

使って、バジルソースを作りました。 

近くの学校田では、小学生が泥んこ

遊びをした後、田植えをしました。こ

の畑も地域の方が管理しています。 

毎年、防災の活動を行っています。今年は、集まることができない

ため、在宅取組が中心です。 

朴葉寿司は、焼鮭やキュウリ、

生姜などを乗せて、朴の葉でくる

みます。朴葉には、抗菌作用があ

ります。作った朴葉寿司は、家庭

へ持ち帰りました。 
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  大垣市立宇留生小学校 成人・家庭教育学級 

【在宅取組型】 令和３年 ５月～１２月 

「一歩前進」 

・ コロナ禍で、保護者が学校内に入ることもできなかった昨年度。「学校の様子が分からない」「自分の

子どもの様子が分からない」「友達関係も分からない」という不安を解消するために、宇留生小学校に

興味をもち、知ってもらうとともに、この活動を通して親子の会話を増やしたいという成人・家庭教育学

級長さんの願いから、４回のシリーズとなりました。 

・ 昨年度の１２月から委員の方とZOOM、ライン、メールで連絡を取り合い、活動計画を作成し、４月中旬

には、保護者の方に案内をしました。 

・ どのような状況になっても開催できるように、すべて「在宅取組型」で計画しました。在宅の内容によっ

て対象の学年を分け、学校との連携をとって進めています。 

PTA の願いである「活動を通じ

て、親子の会話が増えたか」「宇留生

小についての理解が深まったか」と

いう項目でアンケートをとり、次回

に生かしています。グーグルフォー

ムの活用により、アンケートの集

計・グラフ化がすぐにできます。 

給食参観が中止となり、子ど

もたちの給食の様子をみる

ことができないため、給食時

の写真を教頭先生に撮って

もらい、それをタイムスケジ

ュールにして、保護者に知ら

せました。 
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令和３年度 

西濃地区家庭教育学級リーダー研修会 

QRコードから動画視聴・資料確認 

初めての「在宅型」研修 アンケート結果 

多数のご参加、ありがとうございました。 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【動画視聴回数】 

１ 「みんなで家庭教育！」  岐阜県 環境生活政策課  （視聴回数 1,112回） 

２ 実践発表 

･ 神戸町立下宮幼児園           （視聴回数 145回） 

･ 海津市認定こども園石山保育園  （視聴回数 198回） 

･ 揖斐川町立谷汲小学校       （視聴回数 285回） 

･ 大垣市立星和中学校           （視聴回数 309回） 

３ 「持続可能な家庭教育学級」  西濃県事務所 振興防災課  （視聴回数 464回） 

 

 

 

 

 

 

 

保護者の参加が増えていま

す。会場開催では、小・中の保

護者１名の参加が原則でした

が、今回の在宅開催で大幅に増

えました。幼・保の保護者は複

数参加されていましたので、あ

まり変化はありませんでした。 

学校・園関係者の参加が減り

ました。これは、学校・園の勤

務時間中に研修ができなかっ

たことによるようです。 

学校で研修をしようとしたとき、学校のタブレッ

トやパソコンでは、制限がかかり視聴できなかっ

たり、プレゼン動画が作成者の制限によって、パソ

コンで視聴できたり、できなかったりするものが

あり困惑しました。学校のパソコンでも視聴でき

るようにしていただけるとありがたいです。 

（小学校関係者） 

動画1つ 1つが 10分程度で、短くて

頭に入ってきやすい。長い時間かかるの

かなと思っていたけど、10 分程度の動画

なら、何個でも見ることができました。 

（中学校保護者） 

会場開催は、決められた日に

ちに仕事などで行けなかったり

します。在宅型は見られる時に

見ることができるのでとてもい

いと思います。 

（小学校保護者） 

働く身としては、研修会がオン

ラインだと子ども達を寝かしつけ

た後に受講ができるので助かり

ます。コロナがきっかけでしたが、

是非この形を続けてほしいと思い

ました。        （幼保保護者） 

会場開催となると、移動時間があるし、

聞き逃した場合は聞き返すことができま

せん。YouTubeでしたら自分の都合の良

い時間帯や何度でも視聴ができるという

点で素晴らしい取り組みだと思いました。     

（幼保保護者） 

初めて在宅型研修に参加させて頂きました。会場

の研修とは違い、動画なので何度も見返す事ができ

る点、コロナ禍で感染の恐れが回避でき、都合の良

い時間に研修できるので効率も良く、研修はこれで

いいかと思いました。ありがとうございました。 

（小学校保護者） 

【参加人数】

小・中の部
令和元年
（会場開催）

令和３年
（在宅開催）

増減

保護者 125 219 94

学校関係者 100 82 -18

幼・保の部
令和元年
（会場開催）

令和３年
（在宅開催）

増減

保護者 131 136 5

園関係者 44 36 -8
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配
布
さ
れ
た
資
料
も
落
ち
着
い
て
目
を
通
す
こ
と
が
で
き

て
、在
宅
型
で
良
か
っ
た
と
思
い
ま
し
た
。配
布
さ
れ
た
資
料

は
、子
供
と
の
関
わ
り
方
に
つ
い
て
考
え
さ
せ
ら
れ
る
内
容
で

あ
り
、特
に
「
こ
の
子
ど
も
と
一
緒
に
何
し
よ
う
」
は
、特
別
な

こ
と
を
し
な
く
て
も
日
常
生
活
の
中
で
繰
り
返
さ
れ
て
い
る
こ

と
を
子
ど
も
と
一
緒
に
行
う
こ
と
で
絆
作
り
に
な
る
こ
と
が
わ

か
り
ま
し
た
。                       

（
幼
保
保
護
者
） 

「
み
ん
な
で
家
庭
教
育
！
」
は
、何
故
、家
庭
教
育
に
取
り
組

む
こ
と
が
大
切
な
の
か
を
明
確
に
分
か
り
や
す
く
ま
と
め
ら

れ
て
い
た
の
で
、初
め
て
Ｐ
Ｔ
Ａ
役
員
（
特
に
会
長
、家
庭
教
育

学
級
長
や
副
学
級
長
に
な
っ
た
人
）
に
と
っ
て
、と
て
も
良
い
資

料
だ
と
思
い
ま
し
た
。                

（
幼
保
保
護
者
） 

熱
意
溢
れ
る
他
園
の
取
り
組
み
を
拝
見
し
と
て
も
感
動
し

ま
し
た
。コ
ロ
ナ
禍
で
な
か
な
か
思
う
よ
う
に
開
催
で
き
な
い

事
が
多
い
の
で
す
が
、保
護
者
会
と
連
携
し
な
が
ら
、我
が
園

で
も
可
能
な
取
り
組
み
の
方
法
を
検
討
し
、進
め
て
ま
い
り

た
い
と
思
い
ま
す
。                  

（
幼
保
関
係
者
） 

･ コロナ禍で集まることへの心配や会場への移動時間を考えず、自宅で都合のよい時間にできる在宅型研修の実施継続を望

む声が多数ありました。会場開催では仕事や子育て等で参加できなかった方に、多数参加していただけました。一方、会場開

催やZOOM等を使用し、顔を合わせての意見交流を望む声がありました。 

･ 家庭教育学級の年間計画を作成する時期、３月末から４月初旬に行ってほしいとの声がありました。 

･ コロナ禍での家庭教育学級の取組の実践発表（在宅取組型、オンラインとのハイブリッド型）が聞きたいとの声がありました。 

･ スマートフォンの機種やアプリによって、QRコードが読み取れないことがありました。家族のスマートフォンを借りたり、アプリを

入れ直したりして視聴していただけたということです。また、パソコンを使用された方からは、URL を入れるのに時間がかかっ

たとの声がありました。お手数をおかけしました。今後、動画の QRコードの数や資料の QRコードの間隔、URLの配信等、対

処方法を考えてまいります。 

 

 

 

 

コ
ロ
ナ
で
子
ど
も
た
ち
が
楽
し
み
に
し
て
い
る
行
事
が
少
な

く
な
り
、親
子
共
に
残
念
だ
な
と
思
っ
て
お
り
ま
し
た
が
、在
宅

で
も
で
き
る
取
り
組
み
も
、た
く
さ
ん
例
に
出
し
て
教
え
て
頂

き
、参
考
に
な
り
ま
し
た
。ハ
イ
ブ
リ
ッ
ド
型
家
庭
教
育
の
取
り

組
み
も
お
も
し
ろ
い
と
思
い
ま
し
た
。子
ど
も
が
学
校
で
教
わ

っ
た
こ
と
を
、自
宅
で
取
り
組
む(

マ
ス
ク
入
れ
、お
り
が
み
等)

の
も
、い
い
な
と
思
い
ま
し
た
。         

（
中
学
校
保
護
者
） 

【アンケート結果】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〈リーダー研参加者ではなく、一般用（簡易版）資料で参加していただけた保護者の声〉 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

自
分
で
時
間
を
選
ん
で
研
修
で
き
る
の
は
、画
期
的
な
発
想

転
換
。研
修
内
容
が
よ
り
多
く
の
人
に
周
知
で
き
る
可
能
性
が

広
が
っ
た
と
思
い
ま
す
。              

（
小
学
校
関
係
者
） 

今まではリーダー研修と聞いても、どこか他人事で、そのような立場で無ければ

関係無いものと思っていました。今回のような機会がなければ今後も同じ考えであ

ったと思います。最初の県説明でもあったように、研修会を見る事でこれからの家

庭生活でプラスになることはあると思います。動画を短い時間で分けていただいた

事で、未就園の下の子供がいても隙間時間を使いながら見ることが出来ました。

30分にまとめてあった場合、見ることは無かったと思います。（小学校保護者） 

在宅開催ならではの 

つながりが生まれ、 

うれしく思いました。 

 

小中の部

　「みんなで家庭教

育！」（県説明）の

プレゼン動画はいか

がでしたか。

　ご覧になった実践

発表のプレゼン動画

はいかがでしたか。

　「持続可能な家庭

教育学級」（西濃説

明）のプレゼン動画

はいかがでしたか。

　今回の配布資料は

いかがでしたか。

　このような「在宅

型」研修はいかがで

したか。

ア）満足 46.8% 52.8% 48.2% 49.2% 58.1%

イ）おおむね満足 51.8% 46.5% 50.2% 47.5% 39.5%

計 98.7% 99.3% 98.3% 96.7% 97.7%

幼保の部

　「みんなで家庭教

育！」（県説明）の

プレゼン動画はいか

がでしたか。

　ご覧になった実践

発表のプレゼン動画

はいかがでしたか。

　「持続可能な家庭

教育学級」（西濃説

明）のプレゼン動画

はいかがでしたか。

　今回の配布資料は

いかがでしたか。

　このような「在宅

型」研修はいかがで

したか。

ア）満足 53.8% 63.0% 56.1% 56.1% 65.9%

イ）おおむね満足 43.4% 37.0% 42.2% 38.2% 30.1%

計 97.1% 100.0% 98.3% 94.2% 96.0%


